
艺思终究，月随人归 蒋为民

得知吴贻弓老师辞世的消息， 是在中秋节
次日上午 9点左右。其时，我正在全国高教影视
学会的年会上， 看到手机上的新闻报道和吴老
师在病榻上手书的“上海电影万岁”六个颤巍之
字。孱弱之躯写下的这六个字，竟然有着雷霆万
钧的力量，瞬间击中了我的心，令我百感交集。

在我的记忆里，中年时的吴老师不是一个
喊口号的人，温文儒雅，和善从容，声音里带一
点独特的沙哑。这几天来，因为他的离世，我看
了很多纪念他的文章、照片和视频。其中，最让
我感动的是他获颁中国电影导演协会终身成
就奖的那一段视频。 他捧着艺术女神的奖杯，

一字一句地说：“真的，我们都十分热爱这个由
我们自主选择的职业，所以，当然，我们也绝不
会辜负它。今天，我想在这句话后面再加上四
个字，那就是：电影万岁！”每一个吐字声都真
诚、用心、荡气回肠。越到老年越有激情的吴老
师，是不是因为知道自己和电影一生的缘分终
将渐行渐远，他需要把这一生的热爱毫无保留
地告诉给世人？

1988年秋，我有幸作为上海师范大学中文
系的直升研究生， 成为吴老师的第一位研究
生，研究方向是电影评论。当我得知这个消息
的时候，心里不知有多么喜悦！为了我的提前
入学，原本只招收一名研究生的吴老师还提出
这样对其他人不公平，于是，系里又破例增加
了一个名额，由吴老师和系主任王纪人联合招
生。就这样，我和来自重庆的杨志勇成为了吴
老师的第一届研究生。

因为当时吴老师既是上海市电影局局长，

又是上海电影制片厂厂长，还是中央候补委员，

工作十分繁忙， 但是， 对于我们这两个开门弟
子，他是十分上心的：首先是开了一个长长的书
单，要求我们精读。我记得是 22本电影理论方

面的书，其中有几本书，不仅学校图书馆没有，

连位于徐家汇的艺术书店里也买不到，估计是
他在“文革”前上大学的时候读过的理论著作。

由于他公务繁忙，我们上课并不能保证每周一
次，基本上是去上影厂的办公室或他在吴兴路
的家。上课方式是我们俩汇报读书心得，他结
合书目给我们亲自传授对电影艺术的理解，有
时也对我们的习作提出修改意见。每次去吴老
师家，美丽的师母张文蓉总是笑意盈盈地迎接
和招呼，让我们倍感亲切。记得他家隔壁住着
的时任上海市广电局局长兼上海电视台台长
龚学平———正是我毕业后投奔的电视行业的
大领导。说起来，不是我有“二心”，而是命运弄
人。 我真正想去的地方是上海电影艺术研究

所，专门从事电影评论。但研究生毕业时，刚好
高校开始实行研究生自主就业政策，学校不包
分配，而吴老师所在的上海市电影局当年没有
招募硕士的名额，他居然就“大义灭亲”，直接
“灭” 了我当电影评论家的梦想———现在想想，

也真是难能可贵的清正廉明！

作为电影评论专业的硕士研究生，我们最
幸运、最有价值的学习经历，是跟随吴老师在
《月随人归》摄制组完整地见习了全程拍摄。这
种特殊待遇也是真正体现了吴老师培养人才
的务实风格。1990年，也是9月，秋高气爽，当我
迈着轻快的步伐第一次走进漕溪北路595号上
影厂4号棚，心里的那种庄重和自豪无以言表。

当年，《月随人归》的摄制组很精干。也许因

为吴老师已经是德高望重的大导演， 主创人员
包括配合舞美、道具、化妆等的一班人都极为尊
重他，整个摄制组给我的印象是无与伦比的和
谐与默契。而吴老师对待每一位工作人员的态
度也是完全平等谦和，从未见他有过大声说话
的时候———基本上只有副导演和制片主任才
会在现场大喊大叫。我记得当时吴老师想拍一
部中国版的《月色撩人》，剧本是他在工作之余
用了无数个夜晚熬出来的。 故事是关于台湾
老兵中秋时节返回大陆探亲、邂逅初恋、破镜
重圆的故事， 男主演是刚刚出演了贺龙军长
的夏宗佑，两位女主演则是上影的张文蓉和向
梅。这部戏的夜景很多，印象最深的一幕是在
美琪大戏院拍戏，那天要等剧场的演出全部结
束才能布光。等到布光完成，已经是子夜时分，

南京西路、江宁路上一片寂静，夜幕下通体透
明的美琪大戏院美轮美奂，宛如一位在家里点
着灯期待归人的佳人。我坐在马路沿上呆呆地
看了很久，感叹电影就是这样让平凡的事物变
得梦幻。

由于我毕业之后很多年在电视台工作，内
心多少有点耿耿于怀远离了电影。 加上工作节
奏之快，尽管老师的任何行踪我都会格外关注，

但是去看望吴老师不多，提起他也不多，唯恐被
人看成在借用老师的光环。但实际上，我在职场
的一路上何尝不是被他的光环眷顾着？当然，我
也一直很努力，从电视到视频网站、从文创基金
到影视制作，始终不忘初心，也不允许自己辜负
“吴贻弓”这三个字———直到几年前和师弟一起
去看老师，吴老师和师母都对我夸赞有加，我这
才知道原来他们两位也一直在关注我。 我就像
当年被老师表扬了一样，喜滋滋的。

命运很神奇。我在知天命的那年回归电影行
业，重新走进漕溪北路595号的上影厂，今天又投
身于电影教育领域， 仿佛就是为了兑现吴老师
那个“上海电影万岁”的理想。我所在的上海大
学上海温哥华电影学院， 是一个特别注重实操
和动手能力的电影学院。这也很像一种轮回，正
如当年吴老师带着我们去拍《月随人归》，我现
在也接过了老师的这一棒；而吴老师，则在中秋
之后的清晨，永远地，随着皓亮的满月而去了。
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说到铭文，实在包罗
万象。 古代的甲骨文、青
铜器、墓志铭、砚铭都属于
铭文范畴。 而古代的青铜器
大多属于祭祀用品，已经有
成熟的文字与文风。

所谓砚铭，就是在砚上
铭刻文字， 在砚上镌刻姓
名、字号或斋号，进而在砚
上记录该砚的来源， 对砚
的开采、 材质与形制加以
描写和赞颂， 也有读书人
在砚铭中表达对事物和人
的认知、感悟，阐明价值取
向和道德情操等。这些砚铭
的内容，是砚的使用者在砚
上的留言， 是自言自语，也
是与时空对话，更是志向的
铭刻。

一方砚石是亿万年的
大自然结晶。 砚农开采于深
山，历经千辛万苦运出。 历
来开采砚石是项危险的工
作， 很多人为之搭上性命。

一块砚石到了砚工手里， 有的依形就势，

有的乘兴为之，有的则要放置很久，因为
砚工需要相石、思考。 等到一方砚石成形，

砚工手上的老茧又增加几层。 机缘巧合，

砚石到了文人书斋当中，又经经年累月使
用。 文人之有砚，犹如美人之有镜。

唐宋以降，文人尤喜在砚台书写文字
后铭刻。 这种铭其文、抒其志之风，广为播
散。 宋代以文治国，文人地位空前，宋砚器
形极简，尤显文气。砚铭便滥觞于宋代。大
文人像欧阳修、苏东坡、黄庭坚、米芾等都
参与到砚台设计以及铭文书写之中，有作
品传世。

书斋里与文人朝夕相处的砚台，在文
房四宝中的地位尤其特殊。 砚质坚，不易
磨损，不似其他“三宝”一直需要更替。 砚
台又称即墨侯，古代文人从第一天写字开
始就需要日日磨墨、洗砚，砚台在使用中
便日渐温润，更为文人宝爱。 文人于日课
之际，常会拿出心爱的砚台铭刻。 一些文
人用砚或来自友人相赠， 或取之名坑，或
得于某段奇缘，他们遂将砚的来源刻铭于
砚上，记述此段经历，并往往由此滋生出
感怀。

砚以铭贵，我是这么认为的，也是这么
实践的。 这几年，我刻过百多方砚铭，在刻
时都慎重对待，生怕弄巧成拙。砚铭并不是
抄一首诗词那么简单，也不是铭个“上善若
水”“金石永寿”那么随意。砚既然已经如同
岁月一样静好，我们就要为之赋予生命，让
它活得更久远。 一方好的砚铭让人拍案叫
绝，爱不释手。反之令人生厌，弃之无奈。本
来刻砚铭是玩的， 没想到在朵云轩办过一
次展后，有好事者约我继续玩下去。 看来
不止我一人意犹未尽。

随着深入砚铭，常在反思。 都说砚铭是
死亡的艺术———因为现代社会书写功能退
化，很多年轻人已不用写字，只用智能手机
“码字”。 相对于器物日新的社会，磨墨写字
太奢侈了。 既然奢侈，便成了小众的东西。

砚铭若即若离的存在， 无疑又是一场对于
人的考验。 有朋友跟我说，看到一些老师题
写的文词实在不通，也无关砚台本身，简直
是暴殄天物。 举目海内，我们常常发现以识
字而自居“文化人”者多而文人少。 有学历
未必有文化，如今虽还有很多自诩“名士”

者拿着笔墨在挥洒着“艺术人生”，但他们
唯一的诉求不过是赚得盆满钵满。 若干年
以后剩下的是什么？ 怕只是飘零的砚台。

砚铭是有温度的，值得现代人琢磨、

研究。 砚铭是有生命的，值得现代人去
传承。 文心是纯粹的，文人又是不群的。

在这个炎热将尽的初秋， 挥汗铭刻，于
我是件痛快的事。
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老师吴贻弓的三重境界
潘争

9月 14日是今年中秋假期的第二天，一般
而言，我习惯在假期睡个懒觉。可是，就在这天
早晨，我却莫名其妙地早早醒了过来，顺手拿
起手机打开微信，就看到了上海电影评论学会
会员群里朱枫会长留的短短七个字“永远怀念
吴导演”……确认了消息之后，我呆呆地坐在
沙发上，半天没回过神来。

在过去三十多年，我与吴老师并没有太多
的个人交往，但“吴贻弓”这个名字，对于我或我
们上海戏剧学院 86级电影导演班来说，是“精
神教父”一般的存在。我的手指下意识地在手机
日历上划拉了无数下之后， 思绪飞速闪回到了
1986年 9月 1日。那天正好是星期一，也是我
们进入大学后的开学第一天。全班 20名经全国
三个考区筛选考入该班的学生， 整齐地坐在上
戏华山路校园主教学楼红楼的一间教室里，讲
台四周站着来自上海戏剧学院和上海电影制片
厂的主课老师们。在班主任的介绍下，一位我以
前在《大众电影》照片里看到过的戴着黑框眼镜
的儒雅高个中年男子从老师中慢慢走了出来，

沉着地走上了讲台， 以平稳的语速开始了他的
讲话。他就是著名电影导演、我们班的创始人、

时任上海市电影局局长的吴贻弓先生。

吴贻弓先生站在讲台上说了许多话，而我
能记得的也就是以下三点。首先，他引用了王
国维广为人知的人生三境界来描述我们将来
的艺术道路。其二，他告诫我们，不要今天急着
做明天的事， 应该首先把今天的事情做好。其
三，任何生活经历无论是好是坏，对电影导演
而言，今后都是财富。最后这点，显然是针对他
自己早年的坎坷经历有感而发。

看得出， 这篇长长的训词是他酝酿已久
的。半小时左右的时间里，虽然他语调和缓、情
绪平稳，但似乎是想把对于艺术和人生的全部
感悟灌输给我们， 其语态并不太像是老师，更
不像领导， 却像是一位对孩子寄予很大期望、

同时又生恐孩子在未来生活中犯错误的父亲。

说完这番话后，他便适时结束了第一课，在礼
貌地与周围的老师们告别后，走出教室。

在以后的四年中，吴贻弓先生很少在公开场
合出现在我们班同学中间，但他的影响力和关切
却是无所不在。除了先后调集上影厂一批优秀创
作人员如著名导演叶明、李歇浦、吴天忍、傅敬
恭，摄影师张元民、邬烈康，美工师金琦芬，录音
师吕家进，编剧斯民三，剪辑师蓝为洁，电影理论
家杨仲文等来担任各门专业课的授课教师，还请
来倪震、周传基等北京电影学院名教授专程来沪
为我们讲课。有两次，不知他通过什么渠道半路
“拦截”了一个叫汤尼·雷恩的英国人和另一位马
龙·白兰度的同班同学来上了几天课。

在上世纪八十年代极为有限的教学条件
下，我们班每个学生都有一张上影厂颁发的贴
有照片的“观摩证”。凭着这张证，我们能在永
福路 52号上影文学部、新光电影院、淮海中路
电影局等几处看到那时在上海能看到的几乎
所有内部参考片， 平均每周观片量达六部之
多。如果上海举办外国电影周，我们甚至能在
一天内看到六部电影（早、午、晚各两部）。应该
说，比之北京电影学院，上戏办电影导演专业
班有着学术和教学设备上的先天不足， 为此，

上海市电影局拨专款给我们调拨了五台 “海
鸥-DF”照相机和五台“索尼”家用摄像机供摄
影作业用。另外，我们还有每年一次外出实习，

四年下来，我们班走遍全国各大省市，大大地
开了眼界。现在想来，吴贻弓先生应该是尽可
能利用了他当时所有的公私资源，使尽了浑身
解数，才给我们提供了当时上海滩所能有的最

好条件来进行电影专业的学习。

人称吴贻弓先生是“散文导演”，而他的儒
雅气质也与这个称号颇为相符。我在公开场合
随大流称呼他“吴老师”，私下就还是按照电影
圈子弟的叫法叫他 “吴叔叔”。 从初次相见的
1986年开始， 我从来不曾见到吴先生高声大
气、颐指气使的“导演风范”或“大官气质”。他
说话的声音从来就不大，语调通常是非常平和
的。在他从一位专业导演被破格提拔、直登局
级位置后的初期，他依然住在位于南京西路江
宁路“梅龙镇酒家”附近的“蜗居”中，上下班也
还是骑着他那辆“老坦克”。据说，后因各种客
观原因，吴老师这才“悻悻地”坐上了为他配备
的小汽车。不过，在最初几年里，我曾注意到，

他总是与司机并排， 自己坐在副驾驶座上。我
也曾无数次看到， 当他在上影厂厂区内与桑
弧、汤晓丹、谢晋、孙道临等老一辈艺术家交谈
时，他近乎是“执弟子礼”，身体微微前躬，面带
笑容，态度一直是谦恭有礼的。

吴贻弓先生是一位温文尔雅的“学者型导
演”。吴先生最喜爱并被用在他的大作《城南旧
事》 里作为主题歌的李叔同创作的学堂乐歌
《送别》，几乎成了我们的班歌。而这股“文人雅
士”之气，不仅贯彻了《城南旧事》的始终，也深
深渗入了我的创作理念中。

吴贻弓先生的创作理念和气质，深深影响
了我们班学生的创作观和人生观。 他多年以来
给予我们的教诲，则是“身教多于言教”。自 1992

年出国以后， 我与先生见面的机会就少了很多，

在有限的会面中，有好几次居然是在机场。几年

前，有一天下午，我从北京搭乘上航班机回沪，

在候机大厅等待登机时， 看到吴贻弓先生在工
作人员陪同下从远处走来。 彼时的先生已是白
发苍苍， 以前挺得直直的背已不由自主地有些
弯曲，步履也变得蹒跚。上了同一辆摆渡车，我
便马上走上去跟他打招呼。久未见面，吴老师很
高兴，在短短十余分钟交谈里，我就记得他说的
两句话：你们班的同学，现在无论还在不在从事
电影工作， 都干得不错！ 我现在搬到闵行去住
了，变成“乡下人”了，你有空来玩。

貌似褒奖的第一句话，却有些刺痛我。因为在
老师面前，我现在的工作做得再好，毕竟也是脱离
了电影导演专业，这一直是我心里的一块隐痛。尤
其当我在毕业二十余年后， 作为一名跨国公司高
管来面对曾经对我们抱以极大期望的吴贻弓先生
时，他的鼓励却使我顿生惭愧。当时，我还陡然想
起了他开学第一课上所说的那句话：“任何生活经
历无论是好是坏，对电影导演而言，今后都是财
富。”经过毕业后多年的闯荡，生活经历所给予我
的“财富”倒是很有些了，就是不知道这“财富”到
底几时才能“兑现”在我的电影梦上……

剩下的一路默默无语，而吴贻弓先生似乎
也看出了我的心思，轻轻叹了口气，把头扭向
车窗外。摆渡车很快开到了飞机前面，我扶着
他上了飞机舷梯。由于先生和我分别坐公务舱
和经济舱，下飞机时没再能有所招呼。不料师
生就此一别，竟成永诀，他再未能看到我这个
学生姗姗来迟但即将面世的作品……

“天之涯，地之角，知交半零落。人生难得
是欢聚，唯有别离多。”老师走了，连一次让我
们跟他最后告别的机会也没留下，就这么轻轻
挥别他深爱的电影事业，飘然而去，一如我的
同班同学梁山导演在微信同学群里所说的：

“今天他在灯火阑珊处了……”

然而，在我们这些学生心中，吴贻弓导演
的作品不朽， 他对于电影的执着精神长存！老
师一路走好！

《月随人归》工作照：中为
吴贻弓， 左为摄影师夏力行，

右为副导演成家骥

吴贻弓开怀瞬间 祖忠人 摄

斯人

拯救牛兰夫妇

佐尔格以其天才的间谍才能，很快
建起了一个情报网。同时他也得到了中
共方面的大力支持。周恩来亲自为他挑
选助手，据张文秋回忆，1931年9月底的
一个下午，周恩来亲自带张文秋来到佐
尔格寓所， 把张文秋交给了佐尔格，并
对他说：你点名要谁，我就给你调谁来。

以后， 周恩来陆续给他调来了张放，无
线电奇才蔡叔厚、章文仙等。其中尤其
是吴仙青，在莫斯科读书时，就参加了
共产国际的工作， 深受别尔津的青睐。

他们帮助佐尔格建立了佐尔格情报网
的中国组，作出了重大贡献。

佐尔格的努力很快就取得了成效，

由于他德国记者的身份以及杰出的交
际能力，他很快与德国驻华外交官以及
蒋介石身边的德国顾问团建立起了联
系。从1930年至1932年，他的谍报小组
给苏军情报局发出了597份电报， 通过
苏军情报局转给中共中央有335份，尤
其是德国顾问团制定的对中央苏区4次
大“围剿”的情报，为中国革命作出了重
大贡献。

在宋庆龄北上面见蒋介石失败以
后，佐尔格奉别尔津亲自给他下达的命
令，在上海开展营救牛兰的活动。作为
苏军总参谋部最高级别的间谍，佐尔格
自然知道牛兰夫妇的真实身份和他们
确切承担的工作。共产国际远东局1931

年初在上海的正式代表是德国人罗伯
特，1931年2月罗伯特离开上海，远东局
的工作就由秘书波兰人任斯基主持，从
顾顺章叛变，向忠发被捕，一直到牛兰
被捕，始终没有变化过。

牛兰夫妇音讯全无， 生死未卜，佐
尔格确定自己的第一项工作是确定牛

兰的生与死。 他问佐尔格小组的其他成
员：有什么方法建立起与国民党中统特务
的接触与联系，以确定牛兰的生死？他的
中国同志方文（又名张放）说：他的学生柳
忆遥，现在浙江乐清老家，与同为乐清人
的张冲可能有些关系。于是佐尔格便指示
方文通过这个关系与张冲接触一下，试探
试探。几天以后，柳忆遥向方文汇报：张冲
不仅知道牛兰的下落，而且正是国民党当
局负责牛兰案的主管。

其实方文和柳忆遥走的是张冲同学郑
空性的关系。郑空性与张冲是在温州市读书
时的同班同桌好友，1924年他加入中国共产
党， 还曾担任过中共潮汕地委的宣传部长，

四一二反革命政变后因病回家， 与组织失
联。郑空性一听打探牛兰的消息，即刻从乐
清赶到了南京（以上见马雨农《张冲传》）。

张冲见到兴冲冲地从乐清赶来的老
同学郑空性来打探牛兰夫妇的消息，他表
面上不露声色，心中却欣喜万分，他明白，

鱼上钩了！

很快郑空性与张冲会面的信息通过
方文，传到了佐尔格耳中：牛兰夫妇活着，

就关在南京。

但佐尔格并不相信，他一定要拿到牛

兰还活着的真凭实据，才能依此作出下一
步的行动。 于是他要求方文告诉郑空性，

从监狱里拿到一张牛兰亲笔写的纸条。

于是信息又传给了张冲，张冲一口答
应，但开出了一个条件：要想拿到此货，必
须支付两万美元。

两万美元， 这在当时是一个天价！张
冲之所以开价两万美元，其目的就是为了
探明：与他打交道的是谁，是中共中央，还
是共产国际首脑机关？因为其他人根本拿
不出这笔钱！如果与他打交道的人，真的
愿意掏出两万美元，从而也从反面证实那
位关在牢里、严刑拷打也始终只承认自己
是泛太平洋产业同盟驻上海的一个小秘
书的牛兰，肯定是一个大角色。

用两万美元换一张牛兰写的小纸条
的事， 在佐尔格小组里引起了激烈的争
论。方文在他晚年的回忆录《佐尔格在中
国》与《红色国际特工》一书中是这样写
的：“两万美元，是多么大的一笔钱，能为
革命做多少事呀！而现在毫不痛惜地用这
么大一笔钱买一张小小的纸条，未免太不
爱惜革命财产了！”

佐尔格则认为：“张冲在中统内有一
定地位，他没有拒绝我们的要求，说明他

有意和共产党保持一定的关系。如果这笔
交易成功，既有了牛兰的纸条，又等于我
们已经收买张冲为我方的情报员。” 佐尔
格又提醒方文：“究竟是金钱重要，还是牛
兰的生命重要？舍不得钱，就得不到证据。

你必须认清，政治交易不能用金钱计算。”

在花钱买纸条这件事情上，佐尔格赢
了，他说服了方文。但是在评估张冲这件
事上，他输了。他一开始就有利用国民党
的腐败、 花钱收买国民党高官的设想。但
他低估了张冲。

佐尔格向莫斯科别尔津汇报了他的
想法，别尔津一口答应。他回复佐尔格讲，

通过银行汇这么大的一笔款子已经不保
险，他决定派两名德国老共产党员作为交
通员，每人携带两万美元，从西伯利亚越
境到哈尔滨，然后从大连坐日本人的船到
上海，只要有一个人成功，就能救出牛兰！

这两个交通员一个叫赫尔曼·西伯勒尔，

另一个叫奥托·布劳恩。

两个德国交通员先后到上海，见到了
佐尔格。 赫尔曼在晚年他的回忆录上写
道：在一所公寓里，他见到了佐尔格。他紧
紧拥抱了自己心目中伟大的英雄， 交了
钱，第二天便启程返回莫斯科。而奥托·布
劳恩借口要和他在莫斯科的老熟人，现已
担任中共中央负责人的博古见见面，而耽
搁了下来。

钱拿到了，佐尔格通过中间人对张冲
讲：要先验货再给钱。张冲倒也爽快，一口
答应了佐尔格的要求。 于是几天以后，一
张宽两厘米、长不过六七厘米的纸条放在
了佐尔格的手里，纸条只有非常短的一句
话，写些什么未见披露。佐尔格迅速拿去
给熟悉牛兰笔迹的人检查，确认无疑，3天
后把两万美元托中间人给了张冲。这真是
间谍史上最昂贵的一笔交易。

（十五） 连 载
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